

El viaje se produce tras polémicas por Consulta Indígena y cuestionados dichos de exembajadora Manahi Pakarati

Autoridades de Isla de Pascua califican visita del Presidente Boric como “absolutamente tardía”

La alcaldesa de la isla, Elizabeth Arévalo Pakarati (ind.), afirma que el mandatario viene a cumplir con su “checklist” de los territorios que no visitó. Mientras que el diputado Hotuiti Teao (ind-UDI) señala que la demora en su visita “refleja una falta de prioridad política evidente”.

RENATO GALLARDO LARA

Será este miércoles cuando el Presidente Gabriel Boric, a 21 días de dejar La Moneda, visite por primera vez durante su mandato la Isla de Pascua. El periplo, que sería el penúltimo viaje de Boric como Presidente en ejercicio —visitará la Isla Juan Fernández para inaugurar el año escolar—, se enmarca en un acontecido contexto en sus relaciones con Rapa Nui.

Una de las polémicas que cruzó al Gobierno con la isla fue la que protagonizó la exembajadora de Chile en Nueva Zelanda Manahi Pakarati, quien solicitó, a través de una historia de Instagram, la autodeterminación de Rapa Nui. También, según consignó “El Mercurio”, abogó por el autogobierno de Isla de Pascua en una radio estatal de la nación oceánica. Finalmente, con una decisión revelada en la comisión de Relaciones Exteriores del Senado por el canciller Alberto van Klaveren, el pasado 6 de enero, Pakarati fue cesada de sus funciones en su destinación en Nueva Zelanda.

Sobre este punto, la alcaldesa de Rapa Nui, Elizabeth Arévalo Pakarati (Ind.), comenta que “el pueblo rapanui, en ese sentido, esperaba quizás más apoyo visible hacia ella en su minuto (...), tengo la sensación de que la comunidad no lo percibió así”.

Otro de los cuestionamientos que presentan desde la isla contra el actual Gobierno es sobre la “forma” y la “poca presencia” que desde el Ejecutivo sostuvieron durante la Consulta Indígena para un Estatuto Especial en Isla de Pascua.

Según un sitio web oficial del Gobierno, “la iniciativa legislativa propone establecer un Estatuto Especial de Gobierno y Administración para Isla de Pascua”, por lo que se reconoce su condición de Territorio Especial. Sin embargo, con 987 votos —correspondientes al 87% de los vo-



Elizabeth Arévalo Pakarati, alcaldesa de Rapa Nui.

■ La reunión entre la alcaldesa de Rapa Nui y el mandatario electo

Fue el pasado 15 de enero cuando la regidora de Rapa Nui, Elizabeth Arévalo Pakarati, se reunió con el futuro Presidente, José Antonio Kast, en la Oficina del Presidente electo en Santiago.

En el encuentro, que duró alrededor de una hora, la edil del municipio insular valoró que “desde el primer minuto (Kast) mostró interés por comprender la realidad de Rapa Nui, incluso antes de asumir su cargo”. Asimismo, la alcaldesa informó que durante el tiempo reunidos tocaron temas relacionados con “diversas problemáticas y necesidades del territorio, entre ellas, temas de seguridad, ingreso de drogas”.

“Turismo de primer nivel”

Otro de los puntos que abordaron fue el turismo. El propio José Antonio Kast fue quien se refirió a este tema: “Ponernos de acuerdo en algo que sea beneficioso para los habitantes (de Rapa Nui) y que también permita un ingreso importante, que es el turismo”. Incluso, recalcó que Isla de Pascua “puede tener turismo de primer nivel”. Tras el encuentro, la alcaldesa de la isla señaló que “esto marca solo el inicio del trabajo que viene, un proceso en el que, junto con los distintos ministerios, debemos seguir impulsando el desarrollo sustentable de Rapa Nui”.

nas de que finalice su mandato es absolutamente tardía y sin posibilidades reales de comprometer nuevas gestiones, soluciones o recursos para las necesidades de nuestra comunidad”.

Asimismo, pone énfasis en la ausencia, durante su mandato, del Presidente Boric en la isla: “Me produce además profunda preocupación que, durante los cuatro años de su gobierno no haya existido una visita a Rapa Nui, pese a que su administración habló con fuerza sobre descentralización y fortalecimiento de los pueblos originarios; un discurso que, en este caso, no se condice con los hechos”.

La misma visión sobre la visita del mandatario la sostiene el legislador gremialista Hotuiti Teao: “Esta visita llega tarde y refleja una falta de prioridad política evidente”.

Se espera que el jefe de Estado aterrice este miércoles por la tarde en Isla de Pascua. Sin embargo, según informan desde el Municipio de Rapa Nui, para “la comunidad es una sorpresa”, e incluso constatan que se enteraron hace “pocos días de la visita”.

Sobre los ánimos que se esperan desde la isla, Arévalo Pakarati comenta que no sabe “cómo podrían reaccionar, positivamente, lo dudo”. Respecto de la programación, desde la municipalidad anticipan que hay reuniones agendadas. Sin embargo, la edil de la isla precisó que “por respeto estrictamente institucional” asistirá a las reuniones solicitadas respecto de la visita del Presidente: “Lo hago con profunda frustración, considerando que desde el 6 de diciembre de 2024 envié comunicaciones formales solicitando una audiencia que jamás fueron respondidas”.

Además, la alcaldesa precisa que en la comunidad existe una “percepción” de no cumplimiento por parte del Ejecutivo. Por ejemplo, recuerda que “los discursos que se instalaron al inicio del mandato del Presidente Gabriel Boric (...), demostraban tener obviamente una particular consideración hacia los pueblos indígenas”. Sin embargo, “hoy siento que es como venir a cumplir un checklist de los territorios que no fueron visitados por él”.

tantes—, la comunidad rechazó la idea de un gobierno autónomo.

Al respecto, el diputado y miembro de la comunidad insular, Hotuiti Teao (ind-UDI), señala que “no haber estado presente en el territorio durante una etapa tan decisiva del proceso fue un error político serio”.

Por su parte, la alcaldesa de la isla manifiesta que “lo que cuestionó el pueblo es la forma como se hizo la

consulta indígena” por parte del Ministerio del Interior.

“Falta de prioridad” en agenda de La Moneda

Respecto de la visita del mandatario, la edil de Rapa Nui, Elizabeth Arévalo Pakarati, comenta que “considero que la visita del Presidente Boric al territorio a tan solo pocas semanas